

Es del corazón de donde brota la fuerza batalladora más potente. Por ese camino se evitan reacciones nocivas.

Acaso hayan de parecer erradas a los compañeros de criterio evolucionista las ideas que sintéticamente quedan expuestas; pero es nuestra fé de ahora y de siempre, que la evolución y la revolución no difieren entre sí de manera esencial; y aún más: que la voluntad individual socializada por un proceso educativo consigue ambos factores de la transformación de las sociedades, por tal modo que las revoluciones evolescentes llegan a no ser sino evoluciones aceleradas, intactas en su esencia, intactas, por lo mismo en sus frutos, que no ha de creerse, como de ordinario se suele pensar, que sean ni esteriles ni salidos de la vía normal.

Buscar a todas horas la luz solar de la conciencia, enfocarla sobre el corazón de las multitudes, y dejar que sus rayos enciendan la acción. Tal ha de ser nuestra diaria tarea, hermanos de toda la tierra en este gran ideal creador de humanidades, si de cierto concebimos su grandeza, si de cierto la amamos, si somos o queremos ser dignos de ella.

Para los valerosos compañeros de la revolución mexicana, hemos de desear una pronta hora cordial celebración del triunfo, bajo los pliegues inmarcesibles de la bandera roja. Escasa ó completa, cercana ó remota, la victoria la obtendrán, pero si no la obtuvieran, siempre la historia de nuestras luchas habrá de reconocerlos; el gran mérito de haber intentado los primeros la hazaña gigantesca que al día de hoy unirá á todos en el anhelo de una misma realización—la más hermosa que pueda ver el mundo,—tal como en el océano están unidas todas las olas para cantar perpetuamente un himno de libertad!

OMAR DENGO.
San José de Costa Rica.

¡Vida!! No Martirio

Si, obrero, esta vida que sobrelevas fatigosamente con tus hermanos, de acá y de allá no es vida, es un verdadero martirio. Si despiertas y no te quedas dormido, puedes trabajar todo el día, tener árida y fatigosa muy propia de bestia que será recompensada con un misero y ruin salario que no te ha de alcanzar para dar de comer á tus infelices criaturas, que cuando regreses lleno de cansancio á tu hogar las has de encontrar llorando tiernamente y abriendo su dulce boca como el pajarillo que pía tristemente por falta de larvas ó otro sustento cualquiera que pueda librarlo de ese almaña feroz y desnivelador del juicio que se llama hambre.

Esto, si no te hayas á tu llegada que el alguacil ó policía en compañía del dueño de la pocilga en que vives te están aguardando para desahuciarle y arrojár á sus criaturas como también á tu fiel esposa á la intemperie del invierno que azota sin piedad sobre los humildes desheredados de la fortuna. Tú, al ver semejante cuadro, te entristeces grandemente, las entrañas se te desploman, pues los tíernos bostezos de tus inocentes hijos te ablandan visiblemente el corazón; y éste por muy fuerte é impenetrable que fuese, tendría que ceder ante tal cosa y terminar por ser venecido. Entonces medita reflexivo: sonáda tu pensamiento y maldecida por momentos al gobierno, cualquiera que fuese y al régimen social que semejante iniquidad permite. En aquellos instantes en que tu excitación nerviosa es ilimitada, te sientes ferrosamente anarquista, pues lo cederías todo por poderos que derribase un solo pilar del maldito mundo que nos opriime. Viene la noche, y después de buscar y de revolver todo lo inhábitable del pueblo ó comarca en que resides, te hallaste por fortuna ó por desgracia con una choza que el marqués de tal ó cual, utilizara para la vivienda de sus perros guardianes. Cruzan días tras días y no transcurren dos semanas sin que de nuevo seas molestado. Nuevas disidencias nótanse entonces en el infeliz hogar del obrero. Llovio toda la semana y tú no has podido trabajar, tu compañera de lucha fué hondamente angustiada, tanto por lo escabroso y amargo de su vida como por la horrible desgracia de sus queridos hijos los cuales ya no portaba alimento en sus pechos, lloraba y lloraba amargamente sin cesar. Un suspiro expirador inunda entonces tus labios, y una pasión loca y deprimente recorre á tu cerebro. ¡Demolición, destrucción, desearse tenerlo todo á tu alcance! La Anarquía, que es según tú lo interpretas, lo más horrible y criminal que existe, pues tú mismo te horrorizas al pronunciarla, sería infinitamente tamañita para amoldarla á los juicios locos y desatinados con que tu cerebro soñaba entonces.

Claro, ¡cómo resistir una vida tan agria y tan sumamente desahuciosa! Sin recursos para el sustento, sin viviente para poder albergarse, sin un sólo aliado al fin que le advirtiese mejores auspicios para aquella vida, digna de no ser vivida. La calma se rehace, como el río desbordado vuelve á su cauce, y las cosas vuelven á sus estados normal y tú emprendes de nuevo el desahucio que te ha de conducir á tu fatal ruina y á un fin trágico sinicstro.

Las ideas redentoras y pensamientos dolerosos que sólo los constantes aguijonzos de tus tiranos habian logrado surtirte á la mente se van esmagando considerablemente y se marchitan como desahuciosos ó de alguipasmoso. Los días de fiestas ó de alguna ceremonia religiosa en el pueblo, no te podrás cambiar la ropa del trabajo por otra más aseada; más no obstante, te complaces con postrearte ante la tribuna ó altar de tus admirados ídolos, sea este el cura ó el político, y batir allí palmas fuertemente. Es, pues, esta una manera de ser anarquista á la inversa, anarquista al revés. Porque es muy preferible luchar con un hombre que siempre se coloque frente á frente como adversario que no se resiste, á luchar con otro hombre que en los momentos de desesperación trate de amoldarse á nuestro ideal, y más tarde, tras breve rato nos excetra y recrimina. El primer hombre no lo hacemos de cargo que es el obstar á quien hay que convencer con sana razón, haciéndole desconceptar los falsos conceptos que le obligaron á formar su tesis. El segundo es más difícil de penetrar, pues no se sabe lo que es, ni lo que piensa, ni lo que siente, que se inclina para

todas partes, como el régimen social que lo acecha, convirtiéndose así, en el más fiel sostenedor del que tan terriblemente lo desespera. Sin embargo, pudierase anteponer el obrero en masa á ese constante tambaleo y venir á sostener junto con nosotros, con constancia prudente y firme nuestros derechos y nuestro porvenir, y ya entonces dejaría de ser perro guardián engañado con una migaja, para ser hombre feliz, hombre como todos los hombres hijos de Naturá. Dejaría de ser parásito ó gendarme del caduco régimen social que todo le priva, para formar parte útil y provechosa para una sociedad verdaderamente humana, en hombre propiamente dicho que cumple felizmente la misión que la Naturaleza le traza.

Vén obrero; vén con nosotros, y no lo medites más, cuando por desviarte de tu propia ruta, se te interpongan con algunas miserables ofertas con que detener tu paso redentor, desprecíalo con altivez indómita, escúpelte en el rostro. Dile, eso no es mío, ni tuyo tampoco, porque tú se lo has robado á la colectividad y ahora tratas de engañarme porque emprendo un paso de redención, para arrancarte de todos esos privilegios—y diciéndote todo esto—acrecenta tus pasos si es posible.

Cronica de Londres INGLATERRA Y LAS GRANDES IMPOTENCIAS.

¡Pobres potencias! Las infelices se figuraban, cuando realizaban sus tenebrosas intrigas en los Balcanos, que el único resultado del terrible conflicto que ellas mismas preparaban, sería la ruina completa de todos los beligerantes. Llegaría luego el momento de la intervención, y tranquilamente se repartirían ellas los despojos. Austria gobernaría la codiciada Salónica, Rusia extendería sus fronteras en nombre de la civilización. Que sangrienta ironía! Inglaterra se llevaría las manos si le daban algunas islas. Alemania é Italia llevarían su parte del botin. ¿Y Francia? A la fiel aliada del Zar se le concedería el gran privilegio de seguir prestando dinero al cosaco. Y todos estos grandes planes se han deshecho ante el ejército victorioso de los aliados y el ya putrefacto cuerpo del imperio otomano. ¡Pobres potencias! ó como dice muy bien nuestro colega de Londres "The Star" pobres impotencias.

Reproducimos parte del artículo del ilustrado diario londinense porque expresa magistralmente la opinión del liberalismo inglés.

"La Europa se queda estupefacta mirando los acontecimientos que rugen sobre el mapa de Europa—acontecimientos demoleedores de todos los acuerdos internacionales, destructores de todos los axiomas diplomáticos, y que hacen de los antiguos mapas geográficos unos pedacos de papel mojado. La Europa nunca volverá á ser exactamente lo que era. No es sólo la península balcanica que renace. Es la Europa entera; la vieja Europa que ha muerto mientras ha surgido una Europa nueva en la cual hay una séptima potencia con la juventud en las venas y la fuerza militar en los brazos. El despertar de Prusia no fué más importante que el de la Liga balcanica. Es una nueva energía, una nueva vida, un alma nueva y una nueva espada. Antes que transcurra mucho tiempo es fácil que el General Savoff llegue a las puertas de Constantinopla. La primera fase del drama ha terminado. ¿Como terminará la segunda? Que se apresuren las grandes impotencias pues los acontecimientos no aguardarán. ¡Un buen esperador treinta años no quieren esperar más. Si las potencias pueden unirse en un convenio de sacrificio y de honradez, se podrá obtener una paz duradera para la Europa Oriental. Guarde la Liga lo que ha ganado. Los Balcanos para los pueblos balcánicos! La honradez en este momento crítico es la mejor política."

Y téngase entendido que al defender los derechos de los Búlgaros, se toma la defensa de uno de los pueblos más democráticos del mundo, que ha progresado en un cuarto de siglo de un modo asombroso, cuyos ministros é generales son casi todos antiguos aliados, un país de que han desaparecido casi por completo los analfabetos y donde no existen pobres ni ricos, por hallarse la tierra repartida con tanta equidad que bien puede decirse que no hay nación mejor preparada que Bulgaria para pasar sin graves sacudidas, del régimen burgués al comunista libertario.

Por lo demás, sean cuales fueren los compromisos del Foreign-Office con las demás cancillerías de las grandísimas X...—potencias, téngase entendido que la opinión tan elocuentemente expresada por "The Star" es la opinión genuina del noble pueblo inglés.

TARRIDA DEL MARMOL.
Londres, Noviembre, 1912.

RAPIDA.
La Ciencia Racional.
La filosofía racional, ó ciencia universal, no procede aristocrática, ni autoritariamente, como la difunta metafísica. Esta se organizaba siempre de arriba abajo, por vía de educación y de síntesis, queriendo reconocer á autonomía y libertad de las ciencias particulares; pero molestandolas de hecho horriblemente, hasta el punto de imponerles leyes y aún hechos que era imposible encontrar en la naturaleza, é imponerle entregarse á experiencias cuyos resultados redujeran todas sus especulaciones á la nada. La metafísica, como se ve, procedía con el método de los estados centralizados. La filosofía racional por el contrario, es ciencia muy democrática. Se organiza de abajo á arriba libremente y tiene por único fundamento la experiencia. "Nada que no haya sido realmente analizado y confirmado por la experiencia ó la más severa crítica, puede ser aceptado por ella." Por consiguiente, Dios lo infinito, lo absoluto, todos esos objetos tan queridos por la metafísica, están absolutamente eliminados de su seno. Pero como estos forman parte esencial del desarrollo del espíritu humano (pues el hombre no llega á la concepción de la verdad simple sino después de haber imaginado y agotado todas las ilusiones posibles) y como dicho desarrollo es un objeto real de la ciencia, la filosofía natural le asigna su verdadero sitio no ocupándose de él más que desde el punto



LA FAMILIA MADERO.
El "señor" Francisco I. Madero, actual "presidente" de México; su esposa y su hermano el "señor" Don (1) Gustavo Madero.

trato de todo el parañón lo hubiéramos hecho aún, para que todos los proletarios que leen "Regeneracion" conociesen quienes son los enemigos mas acérrimos de los trabajadores del mundo, y con especialidad de los mexicanos. La "familia Madero," también fué refugiada en Estados Unidos

al principio de la revolución. Hoy son repatriados; como prueba evidente, su residencia cita en la mansión del Castillo de Chapaltépec, México, D. F., donde el Viejo Nerón vivió más de 30 años.

"Oh; así se repatria, después del "triunfo" de la revolución!



LA FAMILIA ROBLES.
Para esta familia, sería hasta ridiculo y estúpido hacer uso de las frases "señor" y "señora" para denominar las personas que la componen, pues siendo todo eso un prejuicio moral que la misma clase burguesa ha venido arraigando en el mismo idioma para hacernos serviles á los proletarios, y de este modo perpetuar todo lo corrupto del sistema social del feudalismo de antaño. Nosotros simplemente decimos: la familia de Pedro Robles, es compuesta de él, su compañera (que por estar enferma no

aparece en el grupo) y sus cinco hijos, cita en uno de los centros fabriles donde tiene que pagar \$6 al mes por un espacio de 10 pies por 14 de longitud y 10 de altura. "Para la familia de Pedro Robles jamás ha podido haber repatriación alguna por que la revolución maderista científica no fué para los proletarios. Por eso, la familia Robles, es explotada lo mismo aquí como en todas partes, por que hay un "dueño" de la tierra que la ley le ampara el derecho á ex-

plotar.

para fomentarem a "guerra civil" haciendo en Portugal ó en México causa fisiológica é histórica que expliquen el nacimiento, desarrollo, y decadencia de las ideas religiosas y metafísicas y su necesidad relativa y transitoria en las evoluciones del espíritu humano. De este modo les hace la injusticia que merecen y luego se aparta de ellas para siempre.

MIGUEL BAKOUNINE.

Desde Portugal

A REVOLUCAO SOCIAL NO MEXICO.

A Revolucion Social no Mexico, é encarrada em Portugal sob dois pontos de vista diametralmente opostos: á imprensa burguesa quando á ella se refere nos seus telegramas fornecidos pela Havas, classifica á de "Guerra Civil" é chama dos revolucionarios que pelem sob a bandeira vermelha de Terra é Libertade, bandidos da peor especie, pelo simples, mas sintomatico facto de não respeitarem a propriedade privada; á imprensa anarquista, porém, quando informas os seus milhares de leitores de marcha da Revolução, classifica a como de direito, de Revolucion Social. Estamos, pois, onde devemos estar.

Nada admira, todavia, que a imprensa portugueza que vive da burguezia assim denomine a revolução eos revolucionarios, visto que ella é paga pelos burguezes e, logicamente, tem de escrever á relatar os informes ao sabor dos seus dónos e nunca aos dos adversarios do actual sistema social: acercando áinda que tanto em Portugal como áro resto do globo terraqueo, á imprensa mercenaria escreve o que the é ordenado pelos seus acionistas. Daquí máo ha que fugir.

Paga the o capitalismo para que ella o defenda nos situações criticaes e angustiosas; e logo ella desenfeca em fraseologia bombastica mas falha de idéas, á acular os odios dos cães de guarda do capital, do Estados e de dios contra os elementos avançados se estes se lancam em qualquer movimento para garantir direitos adquiridos, para reivindicar direitos postergados ou para melhorar a sua situação economica e social. Ponceo lhe importa a causa, sen objetivo sensefiteo: o essencial é que se exerça a repressão para eliminar a revolta de forma que ésta não turbe a digestão ás classes arisgrantes das suas pantagruêlicas orgias.

No Porto, Portugal, somos nós quem está encarregado de fazer os relatos da Revolução Mexicana para o semario anarquista "A Aurora", e mais de uma vez temos recebido cartas e bilhetes postais instando para que façamos maior relato da revolução, no que não podemos éeder, com pesar nosso, atenta á falta de espaço com que lutamos. Este facto é uma prova iniludível de que os anarquistas portuguezes, fazem sua a causa dos rebeldes Mexicanos; e ainda outra prova inconflitavel que se ajuda reforçar a primeira, é a formar como os leitores da "Aurora" acorreram ao nosso

apeto material feito em favor dos nossos irmãos de luta, se atendermos a que neste país a situação economica do trabalhador é miseravel e que Portugal tem apenas quatro mythose e mais da habitantes.

Um grupo de mulheres anarquistas, levon a efeito na capital da republica uma velada social cujo producto nos foi remetido e em breve será enviado aos revolucionarios Mexicanos; e a proposito da condemnación dos nossos queridos irmãos R. F. Magon, E. F. Magon, L. Rivera e A. Figueroa, foram enviados ao bandido Taft, milhares de coupons de protesto cobertos de assinaturas, mu dois quais levava 156 firmas de soldados dos regimentos de infantaria 16 e artilharia n. 1. Saudamos neste momento todos os camaradas que no Mexico e nos demais países propagam a Revolucion Social e para os nossos caros irmãos encarcerados na penitenciaria de itha de McNeil, um fraternal abraço de solidariedade. As leis da neutralidade são uma mentira refinada; e os filisteiros Taft e Madero, cairán inanimadamente a vossas machadas contra a Ygreja, contra o Capital e contra o Estado!

Leis de neutralidade? Que irrissio!!! Viva a Revolucion Social! HAGAPITO SERENO. Oporto, Portugal.

Pro Humanidad

Con estas mismas palabras encabebaba un trabajo en el cual expresaba con la sinceridad que me caracteriza que la labor realizada y la que pienso realizar el "Grupo Pro Cultura Racional Galileo" era tan plausible como digna de ser imitada. Plausible teniendo en cuenta que han de luchar titanicamente para mal vivir como todos los asalariados y no obstante aún reservan energias para laborar en sentido favorable para la reivindicación de todos los seres humanos: explotados y explotadores. Digna de ser imitada puesto que es tal la bondad que encierra que si parte de los tontos la comprendieran y cooperasen y todos los pillos industriales de las ideas, no actuasen en sentido contrario, la lucha fratricida entre los mal llamados hombres sería instituida por la relación armónica entre los propiamente llamados seres racionales.

Gracias á la atención de compañeros que se llaman consó, les no han podido, los que aprecian en lo que cabe aquello que directa ó indirectamente está relacionado conmigo, leer en "Tierra y Libertad" el trabajo de referencia.

Si siguiendo la hermosa y humana labor, esos gigantes del trabajo, organizaron una función, Instrucción Recreativa tomando parte en la misma algunas de ellos, los alumnos del Galileo, dos agraciados jóvenes afines á dichos ideales, y el que suscribe; des-

tinando el producto líquido á la compra de una selección de laminas de aluminio para enseñar intuitivamente dicha asignatura.

Dirigiéndome á todos los obreros conscientes les digo: aunad voluntades, constituid grupos, laborad según las respectiva fuerzas, federaos luego, fundad Escuelas Racionalistas, no os importe el esfuerzo tend presente que lo que cuesta mucho se aprecia mucho, y máxime si tenéis en cuenta la diferencia que hay entre el trabajo cuyo resultado puede ser el bienestar general ó el que estáis prestando en la actualidad que tiene por objeto mejor dicho como finalidad la continuación del statu quo, que consiste en mantener en el enjambre de parásitos ó excusadas de nuestra prolongada agonía.

La elección no es dudosa: se trabaja cual lo hace el grupo citado escarpando la luz, que es la precursora del bien, la verdad y la justicia, ó por el contrario se permanece cruzado de brazos y que la oscuridad engendradora del mal, la mentira y la injusticia mimen organismo, lo pudran ó momifiquen para que los aprovechados puedan reglar la bestia tal cual les plazca, sobornando ó imponiéndose á la gran masa de ignorantes y cobardes.

MANUEL BADIA.
Barcelona, Octubre.

Gran Manifestacion

En vista de la opresión y tiranía de que son víctimas nuestros hermanos allá en la despótica é infame República Argentina, hemos aceptado secundar la invitación de aquellos leales luchadores, la cual ya hemos publicado en el número 120 de "Regeneracion," y para ello, reproducimos las siguientes líneas: "Esta situación vista, nos ha sugerido la idea de obtener por vía internacional lo que en el país es imposible, dado el jesuitismo pernicioso, á fin de obtener que secundéis con un acto público de protesta nuestra toz campaña. Al efecto hemos nuestro resultado que se celebren mítines públicos en todas las ciudades de esa región el día 5 de Enero á las 3 P. M."

Compañeros radicales: por medio de estas líneas os invitamos á que os reunáis en la "plaza de los mexicanos" el día 5 de Enero á las 2 P. M. y de allí marchará la procesion por las principales calles de la ciudad, dando con esto una prueba de solidaridad, y al mismo tiempo protestar contra los atropellos salvajes que son víctimas nuestros hermanos de aquel lejano país. Compañeras y compañeros, no dejéis de asistir, hombres y mujeres deben de marchar por las calles de todas las ciudades donde haya rasgo de humanidad.

Miguel Bakounine

Al emprender el trabajo de componer la biografía de Bakounine, hallo esta afirmación que lanza Urales á propósito de la de Tolstói: "Todos los revolucionarios ruses son místicos."

Como la revolución es el único medio de salir de este pantano de ingratitudes en que la humanidad se halla sumida por haber seguido racionalmente la vía regia del progreso, y por tanto, como el título de revolucionario equivale al de salvador, y éste es tan digno de aprecio como desagraciable es ya el de místico, su antagónico, con el fin de fijar exactamente los términos, recurro al diccionario para dar á la palabra su valor preciso, y hallo: "Misticismo: doctrina religiosa ó filosófica que enseña la comunicación inmediata y directa entre el hombre y la Divinidad." "Místico: la persona que se decide mucho á Dios ó á las cosas espirituales." Dadas estas definiciones, que son las verdaderas, no porque lo diga la Academia, sino porque así entendiendo esas cosas todo el mundo, y las palabras no pueden tener la significación arbitraria que quierá darles un pensador, las comparo con la siguiente afirmación hecha en un discurso de Bakounine en el Congreso de la Liga de la Paz y de la Libertad, celebrado en Berna en 1868, repetida en no menos enérgicos términos en todos los escritos de mi biografiado: "No á la ligera ni bajo la inspiración de un sentimiento caprichoso y frívolo vengo aquí á combatir la religión; lo hago en nombre de la moral, de la justicia y de la humanidad, cuyo triunfo sobre la tierra será imposible mientras ésta se halle aterrizada y gobernada por los fantasmas religiosos... Tengamos el valor de ser lógicos y sinceros, y no vacilemos en proclamar que la supuesta existencia de Dios es incompatible con la dicha, con la dignidad, con la inteligencia, con la moral y con la libertad de los hombres. Si Dios existiera, ni inteligencia, por grande que pueda concebirse, ni voluntad, por poderosa que sea, son nulas ante la voluntad y la inteligencia divinas. Ante Dios, mi verdad es una mentira, mi voluntad la impotencia y mi libertad una rebelión contra su onnímodo poder. El 6 yo: si existe, debo anularme; si se digna enviarme profetas para revelarme su divina verdad, incomprendible siempre á mi inteligencia, sacerdotes para dirigir mi conciencia, incapaz de concebir el bien; reyes agitados por su mano para gobernarne y verdugos para corregirme, les deberé una obediencia de esclavo. Pues quien quiere Dios, quiere la esclavitud de los hombres. Dios ó la libertad del hombre ó bien la libertad del hombre y la anulación del fantasma divino. Este es el dilema: no hay término medio: escoged." Y concluyo: Bakounine, aunque revolucionario nacido en Rusia, no es místico. Bien hará Urales en rectificar sus ideas sobre este asunto.

Bakounine, prescindiendo de los accesores de tiempo y de lugar en que encuadraba su existencia y considerando en aquello que caracteriza y distingue esencialmente su pensamiento y su acción, es cosmopolita, como Moisés, como Sócrates, como Pablo después de lo de Damasco, como Francisco de Paula, como Galileo, como Blignel Angel, como Cervantes, como Blugué como lo son todos los que, por la libertad por la ciencia, por la religión, por la filosofía, por la caridad, por la ciencia, por el arte, por la literatura, por la revolución ó por cualquiera otra de esas

concepciones universales que parten de un juicio científico sobre su frente el fuego de la inspiración y tienen la sublime obra de lanzarse á lo absoluto.

Claro es que los hombres que tienen esas habilidades de carácter humano: los místicos, que forjaron la figura de los hombres-dios, lo presentan cobarde y temeroso en el fuero de las Olivas, pidiendo al Padre que aparte de sí el caliz de la pasión, y luego, en la cruz, se queja de su abandono.

Además, todo el mundo reconoce que no hay hombre grande para su ayuda de cámara cuando éste tiene. Por eso se toma de él únicamente su grandeza, su mérito, su valor, para contar para nada lo que pudiera tener de común con Juan Chualquiera.

Los que alcanzan el insigne honor de poseer personalidad con pensamiento propio y no toman del caudal de conocimientos humanos más que lo necesario para robustecer su juicio y dar forma y vida á sus concepciones, dejando á un lado como escoria vil los errores que constituyen el pasto intelectual del vulgo, no son valederos, súbditos ó ciudadanos de una nación cualquiera; su propio valer les exceptúa de esa especie de soldadguía para lo malo en que viven sus contemporáneos sometidos al yugo de la dogmatía de la ley y de la costumbre; de esa innoble pasividad que exige, abdicando del sentimiento y de la razón, vegetar sus gentes que tranquilamente se dejan dominar por los que dirigen las Iglesias, los Estados y las Academias y á quienes explotan á su sabor los usurpadores de la riqueza pública. Antes al contrario, aquellos hombres eminentes acaban por imponerse á todas las Iglesias, á todos los Estados y á todas las Academias, y cuando esas entidades desaparecen ó se transforman ó sufren las peripecias que por los casismos, los progresos científicos, las guerras, las conquistas ó las revoluciones consigña la historia, ellos siguen ejerciendo positiva influencia y se hallan en disposición de continuar ejerciéndola en el porvenir, y cuando en siglos futuros se trate de otro porvenir remotísimo sus nombres tendrán aún valor de presente y serán como estrellas que brillan en la admiraación de las generaciones, á la vez que un ideal y una esperanza.

Sólo quienes viven de rutinas, de preocupaciones, de convencionalismos; los que actúan sin discernimiento ni examen las ideas de bien y de mal consignadas en los códigos, en los catecismos y en los tratados de urbanidad compuestos por falsos y tiránicos mentores, sólo esos, que por desgracia son tantos que por ello y por su igualdad en la abyección y en la ignorancia merecen ser llamados la masa, son las nacionalistas y forman parte de esos grupos de millones y millones de hombres que pasaron y pasan anónimos, sin personalidad definida, dejando sólo obras de carácter colectivo, destacadas entre ellos aquí, allá y de tiempo en tiempo algunos nombres que brillan como estrellas de mínima magnitud, otuscados por los vividos resplandores de los soles del pensamiento.

Nació Bakounine en Torschok, gobierno de Towel. Hijo de un propietario y esclavo de una familia de la más encumbrada aristocracia, su ilustre origen y sus excepcionales aptitudes le permitieron ingresar en la privilegiada carrera de las armas, pasando en edad temprana con el grado de alférez y el cargo de albanderado á la guarnición de las sometidas provincias polacas.

Cuando vió que la nobleza de su alcurnia, su honor individual y su porvenir estaban en abierta oposición con la dignidad y la dicha de los habitantes de aquel país y pensó en sus ascendentes, su propio ser y en su descendencia, eran instrumentos de brutal opresión, se instruyó además de lo que tenía una más misión que despegarse de los agentes y matar á los rebeldes, y que en pago de semejante tarea, si podía contar con ausentes, tendría siempre las censuras de su conciencia y las maldiciones de sus víctimas, se horrorizó de sí mismo, abhorrió á sus protectores, abominó del medio en que se le colocaba para vivir, y diluyó su empleo de oficial del ejército. Libre por ese acto de independencia, fue, según la frase de un biógrafo, á estudiar la ciencia á Berlín y la revolución á París.

En Berlín se adhirió con entusiasmo á las doctrinas de Hegel y formó parte de la Joven Alemania; en París se relacionó con los revolucionarios que en aquella época formaban como verdaderos apostólos, y él creó democrático, libre al fin que le ha manchado después el oportunismo republicano gubernamental, nefando recurso de gobierno que es como una concesión hecha al crimen y al absurdo, que se funda, por una parte, en el respeto á los intereses creados, aunque signifiquen una usurpación, y por otra, en la incapacidad intelectual en que sistemáticamente se ha obligado á vivir á los despojados.

En Zurich como parte activa en los trabajos de las asociaciones socialistas. Vuelto á París, fue de allí expulsado á petición del gobierno ruso, y se dirigió á Bruselas, donde cultivó sus ideas al frente del movimiento incesante, como después de efímero triunfo, fue sofocado, cayendo mi héroe en poder de las tropas en Königslein, donde juzgado por el consejo de guerra, fué condenado á muerte en relaciones con todos los revolucionarios, por medio de su sistema epistolar, que constituye su principal riqueza literaria y que formaría numerosos volúmenes, llenos de sabiduría y heliosas concepciones, si fuera posible salvarle de su obliquada dispersión.

Hallóse en París durante las jornadas revolucionarias del 48; siempre agitado y organizado, pasó á Praga, á Berlín y por último á Dresde, y allí Mayo de 1850, cuya pena se le comutó por la de prisión perpetua.